

Los humanos tienen experiencias de liderazgo similares a otras especies

# Animales políticos

SILVIA HINOJOSA  
Barcelona

Los chimpancés podrían dar lecciones de liderazgo político. Como todos los grandes simios, son capaces de planificar y engañar, tienen recuerdos temporales, sentido del humor, distinguen lo que es justo de lo que no y sienten miedo, felicidad, curiosidad y empatía. Pero hay más: los chimpancés viven en sociedades jerárquicas, en las que el líder no es el más fuerte sino el que logra más apoyos, en un hábil ejercicio de transacción política, y para mantener la posición alfa deben afirmar su dominancia, tener contentos a sus aliados y evitar que el resto se rebelde.

Pero no todo es alta política en

## LA MANADA, EL PARTIDO

La hierba es mejor si se viaja en el exterior de la manada, pero es más arriesgado

## MONAS MAQUIAVÉLICAS

A espaldas del líder, las monas rhesus se aparean con otros por si cambia el jefe

estos primates genéticamente muy cercanos al hombre. En el lado oscuro está su obsesión por el poder y el territorio, que les lleva a emplear una extrema violencia, sobre todo con otros grupos. Nada nuevo, por otra parte, en el universo humano. Pero muchos políticos se sentirán más cómodos con el liderazgo amable de los bonobos, antropoides emparentados con los humanos al mismo nivel que los chimpancés, y a los que el etólogo Frans De Waal, director del centro de primates Yerkes, en Atlanta, define como “los hippies del universo prima-

te”. Los bonobos, detalla De Waal, forman sociedades matriarcales, más pacíficas e igualitarias que las de sus primos chimpancés, porque las hembras no compiten tanto por la jerarquía y son menos territoriales. Y, en todo caso, no recurren a la violencia sino al sexo para resolver conflictos.

Cooperar es otro elemento clave para salir adelante. A los animales que cazan en manada, como lobos y orcas, la supervivencia les va de tener un grupo cohesionado. También los chimpancés, en estado salvaje, dependen unos de otros para cazar y defender el territorio, de ahí que la capacidad de reconciliación después de una lucha sea una habilidad importante. En política, los candidatos necesitan que les nombre su partido, así que deben competir entre sí y luego cooperar, recuerda el profesor Roger Masters, de la Universidad de Dartmouth, en Nuevo Hampshire, que ha estudiado a fondo la gestualidad de los primates dominantes y señala numerosas coincidencias con la de los políticos. “Su forma de aparentar ser más grandes en plena batalla verbal o cuando se aíslan de la información desagradable cerrando los ojos resulta familiar para quien ha visto a chimpancés luchar por la dominancia”, apunta De Waal.

Entre los animales, se reconoce al líder observando quién recibe más miradas o a quién siguen cuando se mueve. Montserrat Collell, profesora de Etología de los Primates en la Universitat de Barcelona, destaca que muchos animales, como el hombre, adoptan posturas que fijan su dominancia: en los primates, pose erecta, cabeza alta, gestos expansivos –levantar brazos–, piernas separadas, que pueden acompañarse de expresiones faciales –mirada sostenida– o vocalizaciones. “No necesita una exhibición de fuerza, con la forma de estar o de andar se nota su posición”, apunta.

¿Y cómo se organiza el grupo? Una manada de ñus que se desplaza por la sabana ofrece pautas



**Preocupación.** El presidente Zapatero atiende a un colaborador con los labios apretados, un gesto de preocupación que parece imitar el chimpancé de la fotografía de al lado



MEDIA 3.14



**Un aparte.** José Montilla, primer secretario del PSC, hace un comentario en privado al portavoz, Miquel Iceta, en la reunión de la ejecutiva, en una postura similar a los gorilas de la foto adyacente



PEDRO MADUEÑO / WILLIAM H. CALVIN



**Confidencias.** La dirigente del PP Dolores de Cospedal se tapa parcialmente la boca para hablar con la portavoz parlamentaria Soraya Sáenz de Santamaría, como las chimpancés Zwala y Goya



GUSTAVO CUEVAS / EFE / WILLIAM H. CALVIN

similares a un partido: los ejemplares que no quieren arriesgar viajan en el centro, aunque eso suponga comer la hierba pisoteada; los que tienen espíritu de líder se colocan en la zona exterior, donde están más expuestos, pero la comida es mejor. Jesús Fernández, director de zoología en el zoo de Madrid, apunta también

que los elefantes reconocen privilegios a las hembras más viejas, a las que ceden los lugares buenos para dormir y la mejor comida. Como hacen algunos partidos con sus veteranos. Y como buenos asamblearios, los peces forman grupos sin jerarquía, y también las aves migratorias, que se turnan para dirigir la migración y

lograr así una resistencia óptima.

La unión hace la fuerza. El líder y su núcleo duro se esfuerzan en dar una imagen de cohesión. Y los chimpancés, también: el macho alfa y sus socios caminan juntos, actúan sincronizados, se espulgan unos a otros y comparan recursos –comida, apoyo en las peleas, acceso a las hembras–

TODOS TENEMOS UN MOTIVO PARA APADRINAR.  
EN LA **INDIA** HAY MUCHOS  
ELLOS YA HAN ENCONTRADO EL SUYO

ENTRA EN [WWW.AHORACUENTASTU.ORG](http://WWW.AHORACUENTASTU.ORG) Y ENCUENTRA EL TUYO

4º Cibermaratón

Fundación Vicente Ferrer

CONTRA LA POBREZA, AHORA CUENTAS TÚ

CON LA COLABORACIÓN DE LA  
LA VANGUARDIA

